

# LA IDEA MODERNA

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.763

DIARIO MONÁRQUICO

Sábado 14 de octubre de 1916

SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes	Ptas. 1
Provincias, trimestre	" 4
Extranjero, un año	" 36
Número suelto	" 0'05
" atrasado	" 0'15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA, MAYOR, 18

— LUGO —

## ¡Deféndeala qu'e tua!

LEYENDA POPULAR LUCENSE

A la distinguida dama la Sra. D.ª María Martinho de Gómez Quiroga, ferviente devota de la Virgen de los Ojos Grandes.

solamente para las solemnidades religiosas.

Invasión de una gran parte del territorio español por las huestes de Napoleón Bonaparte, aquel gran caudillo francés que tuvo la pretensión de dominar el mundo, reflejábanse en los hogares de la región gallega un temor inmenso, ante los desmanes que se decía cometía la soldadesca gala, en todas las provincias y pueblos sometidos al régimen nuevo de los invasores.

Estos mostraban una predilección especial en sus saqueos por arrebatarse cuantas riquezas poseían los templos españoles, en alhajas y ornamentos sagrados, de los que se apoderaban violentamente, asaltando en sacrilega actitud las imágenes y los sagrarios.

Y como la invasión iba extendiéndose por todos los ámbitos de la península, y los ejércitos del caudillo avanzaban sin cesar, habiendo ya caído la corona de Castilla el famoso José I, los párrocos de Galicia y los abades y priores de las órdenes monásticas, apresurábanse a retirar de las iglesias las más preciadas joyas y aquellos objetos del culto que habían sido donados por la fe y devoción de sus antepasados.

La tarea era impropia. A los sótanos y a lugares recónditos en las naves llevábanse las lámparas de repujada plata, los ricos cuadros de famosos pintores, las sagradas vestiduras recamadas de oro y pedrería, y párrocos hubo que no estimando bien guardadas las alhajas del culto en los diversos escondites que ofrecía el templo, en parajes no frecuentados y de acceso difícil, apelaron a la caridad de sus feligreses, practicándose fosos en las casas de aquellos y ocultando piadosamente a la rapacidad de los galos los preciados tesoros de la iglesia.

No fué Lugo, la capital de la diócesis del Sacramento, la población donde menor se sentía la santa indignación contra las invasoras huestes, al tenerse noticia de los despojos sacrilegos que venían aquellos perpetrando.

Con el celo y el entusiasmo que inspiraba la conservación de cuantas alhajas había destinadas a culto divino, diéronse los encargados de las iglesias parroquiales, de las capillas y de los templos conventuales a la tarea de retirar y ocultar cuanto significaba algún valor.

Solamente procurábase dejar aquello de más inmediata necesidad, no sólo en la confianza de que habría de ser respetado, sino para no despertar recelos ni acuciar los desmanes de la soldadesca, que con razón, no transigiría, en sus asalladores intentos, si se creían burlados en absoluto.

Pero la labor de sustraer a los ejércitos napoleónicos las mejores y más preciadas alhajas, aquellas de intrínseca riqueza y las de valor histórico, no se interrumpía, dándose mayor prisa en el trabajo a medida que llegaban nuevas de la proximidad de las tropas francesas.

Bajo la dirección del canónigo encargado de la fábrica de la iglesia, sacristanes, acólitos, guardas y demás servidores de la catedral trabajaron incansables en la obra, retirando de los altares, los candeleros de maciza plata, sustituyendo las coronas de las imágenes por otras de latón y de hojadelata y ocultando fuera de la basílica las alhajas que se guardaban, para lucir en las grandes solemnidades, en la cajonería de la sacristía.

Figuraba entre estas una hermosa corona, esmaltada de pedrería, que la piedad de los hijos de Lugo, en tiempos lejanos a aquella época infausta de nuestra historia, donaron a la imagen veneranda de Nuestra Señora de los Ojos Grandes, patrona de la ciudad.

Uno de los sacristanes, hombre que sentía por la bendita Virgen de Lugo una acendrada fe y una devoción inmensa, asáltóle el temor de que la magnífica corona que orlaba las sienes de la imagen querida en los días de solemnidad, pudiera perderse, aun logrando que los pícaros franceses no la robaran.

Y pensando que nadie mejor que la misma Santísima Virgen podía obrar el milagro de custodiar su corona de soberana, de Reina, dirigióse a la capilla donde la imagen se venera y quitándole la corona falsa, de latón dorado, que tenía puesta a diario, a fin de no incitar el deseo del robo por parte de algún malvado colocó la buena, la valiosa, la reservada

galardón glorioso ornado de diamantes, de topacios de rubíes y otras piedras preciosas y que luce sobre su cabeza de soberana, aclamada Reina y madre de los que con verdadera fe invocan en sus desconsuelos.

J. VERGA BLANCO.  
Octubre-1916.

### INTERESES LOCALES

#### La plaza de toros

Su construcción es un elemento primordial para la atracción de forasteros e implica también un poderoso medio de ganancias a los intereses locales.

#### Para la Cámara de comercio de Lugo

Ya en calma, después del período álgido de las fiestas, juzgamos oportuno dedicar, el debatido asunto de la construcción de una plaza de toros en Lugo, todo el comentario que su extraordinaria importancia requiere.

Después del último intento en aquel sentido, integrado por elementos de valía, en el que se llegó a una oferta de cantidad de que se aproximaron a cuarenta mil pesetas, no d.ó abarandarse la idea, ya que su iniciación constituyó un éxito indiscutible. Algo más de persistencia en tales propósitos y Lugo contaría hoy con un circo turístico utilizable, no solamente en espectáculos taurómicos, sino también para fiestas especiales.

No queremos entrar a discutir sobre la finalidad ética de las corridas de toros. Tal vez coincidamos, en principio, con los que les ponen sus reparos, pero es indudable y los hechos lo justifican de continuo, de modo abundante, que es el primer número de un programa de festejos por la atracción de lirante que produce y las enormes masas de forasteros, que atrae.

Hay una circunstancia esencialísima y ventajosa en esta empresa, la inmejorable situación de Lugo como centro en donde convergen innumerable viajes de comunicación. Aparte de la efluencia de forasteros de la provincia, continúa con los procedentes de Coruña, Ferrol, Balaídos, Orense y con el flujo de turistas de extenderse al radio de propaganda hasta León.

Insistir sobre los cuantiosos beneficios que esa influencia aporta para los intereses lucenses en sus diferentes actividades, es innecesario. Ello está en la conciencia de todos.

Pero existe otro aspecto importantísimo sobre el que hay que estudiar esta cuestión y es la utilización del inmueble, principalmente en toda su parte interior, para almácenos y locales de la industria y el tráfico.

En Lugo viene advirtiéndose desde hace muchos años la necesidad incesante de un campo de feria, en consonancia con el persistente crecimiento de su mercado. Situar la plaza de toros en las inmediaciones de la feria, destinando sus locales a servicios del tráfico, sería un aliciente más para el capital en ella empleado, ya que esa explotación supone siempre un positivo ingreso.

El período de actividad en que han entrado las iniciativas lucenses y el intercambio de visitas entre pueblos hermanos, primero con la Coruña y Orense y ahora con Ferrol, tan brillantemente organizadas y llevadas a su realización, es un poderoso medio de defensa que ampara y garantiza el buen resultado de aquella empresa.

La Cámara de comercio lucense que con tan ilustre éxito ha salido de la organización de los actuales festejos, es la llamada, en nuestra opinión a explorar voluntades en una magna reunión que a este propósito podría juntar de cuantos elementos y personalidades están significadas por su importancia en Lugo.

Su digna jefatura directiva que cuenta con capacidades tan elevadas y valiosas como los Sres. Pujol y Tarysio, encaminar convenientemente este asunto y someterlo al conocimiento, orgánicamente establecido por el las señas oportunos y eficaces.

En el próximo artículo estudiaremos el asunto en sus aspectos industrial y especulativo.

JACINTO DE ALBA.  
Lugo, 11-10-1916.

## La política al día

Diario Universal.

La referencia del Consejo la facilitó el presidente cuando se trasladó a su despacho oficial para celebrar otro Consejo con los ministros.

Manifestó el conde de Romanones que, como había un mes que no se habían celebrado Consejos bajo la presidencia del Rey, tuvo necesidad de tratar en su discurso las múltiples cuestiones planteadas desde la última reunión y el curso de los acontecimientos que afectan a España.

«Las primeras palabras de mi discurso-resumen—dijo—han sido dedicadas, como era natural, a la memoria del señor Barroso, con cuya muerte han tenido la Nación y el Gobierno una pérdida muy dolorosa.

Mis frases, interpretando el sentir de todo el Gobierno, fueron recogidas por el Monarca, que también dedicó elogios calurosos al finado.

Dediqué después mi discurso a tratar extensamente la marcha de los debates parlamentarios, y principalmente de la discusión de los proyectos de Hacienda, congetulándome del avance que hemos conseguido dar a la obra económica.

Heo resaltar la útil labor de los Cortes, que en el corto período de tiempo que llevan funcionando han realizado muchos y buenos trabajos.

Lo hecho hasta ahora nos permite asegurar que pronto podrá ser una realidad el programa económico del Gobierno, que integra también el programa del partido liberal.

Hablé luego, y esto con más extensión que la dedicada a los asuntos interiores, de la marcha de la política internacional, fijándome especialmente en cuanto se relaciona con el torpedeamiento de las buques españoles, las Notas cambiadas y las impresiones mantenidas con las demás potencias por el Gobierno de nuestro país.

Después hablé de los demás acontecimientos pendientes en orden a los asuntos exteriores, fijándome, por ser la nota más saliente, en la actitud de los Estados Unidos respecto de la navegación submarina con motivo de la Nota enviada por los aliados a los neutrales acerca del asunto, y de las objeciones realizadas en el Atlántico por los submarinos alemanes.

Terminó el conde insistiendo, en que había hablado en el Consejo con singular interés acerca de los últimos torpedeamientos de barcos mercantes.

## Desde Quiroga

Aprovechando, sin duda, el hermoso tiempo otoñal con que nos obsequia este año Vendimiario, estuvieron en esta villa el distinguido ex-vicepresidente de Galicia y Justicia y diputado por Lugo D. Joaquín Quiroga Espín y su hermano el representante de la Tabacalera en la provincia, D. Luis Quiroga.

May pocos personas conocen este viaje y sin embargo la noticia de él corrió rápidamente por todo el distrito.

A las diez y media de la mañana del 11, llegaron los Sres. Quiroga Espín, y después de la comida con que les obsequió D. Innocencio Taboada, recibieron la visita de muchas y distinguidas personas, de muchos y buenos amigos.

Y con tal motivo reunióse para tomar café, en el amplio salón del municipio, numerosos vecinos de la villa y nutridas representaciones de Rivas de Sil, Puebla, Caurel, Monferrado, etcétera.

Charlaron dos horas largas entreparando asuntos múltiples, y en especial, tratóse de las mejoras de que el país está necesitado y que se tratarán de conseguir, de las obras empezadas, de las que están en proyecto, y de la abundante cosecha que este prodigioso año regalara a las aberturas viñas del bello y afamado valle que bordea el Sil.

Terminada esta amistosa reunión, que no tuvo preparación, resultando solamente la manifestación espontánea y sincera de las grandes y arraigadas simpatías con que cuentan los Sres. Quiroga Espín y en el distrito, salieron éstos para sus posesiones del Incio, acompañados de varios amigos, entre ellos, en un automóvil particular, del distinguido sportman, abogado y fideicomisario del Instituto de Ceb. D. José Augusto Quiroga Vázquez.

El jefe mayor del antiguo y llorado e inolvidable diputado y senador D. Vicente...

En la carretera, a despedir a los excursionistas acodó muchísima gente, constituyendo una manifestación de simpatía popular.

El corresponsal.

Quiroga 12, 1916.

## A través de Galicia

Un nuevo rasgo de caridad ha tenido el súbdito extranjero residente en Tuy que no hace mucho tiempo entregó 500 pesetas a D. Modesto Rodríguez Conde, para que las distribuyera entre los pobres.

El generoso donante hizo entrega hace pocos días al mismo señor de 200 pesetas con el indicado beneficio fin.

Dicen de Astorga que ha sido recogido en las inmediaciones de la carretera de Trabado un hombre que dijo llamarse Ignacio Blanco, de 35 años de edad, natural de San Martín de Viana (Orense), el cual se encontraba en tal estado, que fué preciso trasladarlo al hospital de León.

Se ha enviado a la aprobación superior el proyecto de muro de sostenimiento en la carretera de Villacastín a Vigo, con cargo al patio de la estación del ferrocarril.

La policía de Vigo ha detenido a Victor Díaz, menor de edad, y a Socorro López casada, naturales de la Coruña, de donde se habían fugado, haciendo el viaje directamente en automóvil.

Se habían presentado como primos, con documentación falsa.

La pareja será de nuevo retornada a sus lares respectivos, sin que se pueda decirse que la aventura terminará en la vicaría.

En la feria últimamente celebrada en Orense los guardias de seguridad se dedicaron a cachear a los campesinos.

Recogieron los del caso una pistola Browning, cinco revólveres, un puñal, y diez navajas de regulars dimensiones.

Estos cacheos, dispuestos por la autoridad gubernativa, continuarán haciéndose en lo sucesivo.

Se anunció a concurso la provisión del cargo de contador de fondos municipales del ayuntamiento de la Coruña.

El día 8 del actual, sostuvieron una cuestión en Serantes Ramón Aneiros Santiago, José Basanta Lamas y Antonio López Gómez. Los dos últimos agredieron al primero y le ocasionaron una herida en el costado derecho, por lo cualing esaron en la cárcel de Ferrol.

La dirección general participa que ha sido aprobado el proyecto de reparación de las escolteras en el dique Oeste del puerto de Marín (Pontevedra) por un presupuesto de administración que asciende a 21.196 87 pesetas.

El ayuntamiento de Villagarcía acordó que los focos del alumbrado eléctrico, instalados en el verano, continúen luciendo en el invierno, hasta las doce de la noche.

Hallándose descargando de un carro un bocoy de vino del industrial José Pérez Gómez frente al Casino de Vigo para conducirlo a su establecimiento de la calle del marqués de Valadares, tuvo la desgracia de que se rompiera un tablon por los que se había de deslizar el bocoy, cayéndole éste sobe la pierna izquierda, que sufrió la fractura de femur.

La dirección general participa que se ha disuelto se demacia el barra ón ruinoso que existe en el puerto de Marín y que se ceda al ramo de marina la parte de terreno que resulta sobrante para llevar a cabo el proyecto de obras de la base naval.

En el muelle de Ferrol se cayó al mar un niño que allí jugaba.

El obrero Rodrigo Alonso Díaz, que estaba trabajando en la descarga de yeto de un pailebot, atracado al muelle, al percatarse del suceso, vestido como se encontraba, se arrojó al agua y después de hacer grandes esfuerzos consiguió salvar a la criatura, que ya estaba próxima a perecer, conduciéndola a tierra.

El alcalde de Ferrol Sr. Lloveres, en atenta comunicación, participó al de la Coruña que el ayuntamiento del Ferrol se adherirá al homenaje que se le tributará a la ilustre escritora doña Emilia Pardo Bazán.

## El nuevo ministro de Gracia y Justicia

Ha sido generalmente elegida la designación de D. Juan Alvarado para ocupar la cartera de Gracia y Justicia. El nuevo ministro ocupó en otras situaciones las carteras de Hacienda y de Marina y en diversas Cortes la presidencia de la comisión de presupuestos. También ha desempeñado una de las vicepresidencias del Congreso.

Fue gran amigo de Castelar, y ostenta la representación parlamentaria desde el año 1886. Es del distrito de Sarriena (Huesca) y ha elegido siempre a partir de dicha fecha.

En las últimas Cortes conservadoras el Sr. Alvarado llevó la voz de la minoría democrática en el Congreso.

En él ha hecho campañas muy lucidas, estimulando sus condiciones austeras y competentes. En las Cortes actuales presidió la comisión del Mensaje.

## Instrucción pública

Por la comisión permanente de maestros interinos se han comenzado los trabajos preliminares de organización de la próxima asamblea de diciembre.

Al faltar a los vocales de los distritos universitarios para que con su entusiasmo y autoridad fuesen, la labor de dichos comités, de quienes recibirán oportunamente instrucciones.

Resumen es preciso pensar en la forma de colocar a estos interinos pues según todas las señales, desde 1.º de enero habrán desaparecido las escuelas de 625 pesetas que ahora se les dan.

Llamamos la atención de los maestros acerca del sueldo que ayer publicamos en esta misma sección acerca de las oposiciones restringidas, pues conviene conocerlo a todos los que tienen la nota de derechos limitados.

Precisamente en la "Gaceta" del día 7 del actual se publicó una disposición por la dirección general, en la cual se exige de la nota de derechos limitados a muchos maestros de distintas provincias que tienen aprobadas oposiciones.

Por tanto, pueden estar seguros los que consigan aprobar las oposiciones que harán desaparecer de sus expedientes la referida nota de derechos limitados.

Comenzó a publicarse en Madrid un periódico ilustrado, con el título "La Regeneración".

Lo dirige el maestro que fué de Fonsagrada D. Francisco Alvarez Blanco.

En breve se publicará la resolución de las reclamaciones presentadas a la corrida de escalas última y se procederá a hacer la de este trimestre, para lo cual se han pedido ya los datos necesarios.

En este mes deben los maestros formar el presupuesto de material escolar, por duplicado.

Ha sido desestimada una instancia de D. Julián Gómez Vega, maestro de Bilbao, en solicitud de licencia para estudiar como alumno oficial en la escuela normal de maestras de Valladolid.

El próximo día 24 cumpleaños de su majestad la Reina no habrá clases en los establecimientos oficiales de enseñanza.

Varios maestros de sección han dirigido una razonada instancia al ministro de Instrucción pública suplicando que, tomando con carácter la dignificación social de la clase, conceda recursos con que sean colocados los maestros de sección al mismo nivel de los de las escuelas unitarias, dentro de cada localidad. Se ruega a los compañeros que se hallen en este caso, se adhieran a la instancia o se pongan al habla con don Ramón Izquierdo Pardo, de las escuelas Saavedra de Terragona.

En este mes corresponde anunciarse otro concurso rápido de traslado de escuelas de 625 pesetas.

Con arreglo a las disposiciones vigentes, el día 2 de noviembre próximo comenzarán las clases nocturnas para adultos en la escuela nacional, de niños de esta ciudad.

## Notas deportivas

La sociedad Club Deportivo de Lugo, prepara para el próximo día 21 una excursión a Chantada con el fin de dar una velada y celebrar un partido amistoso de fútbol con el club Atlético de aquella villa.

La animación que reina entre los equipos es grande, pues además de los jugadores, se acompañarán un buen número de excursionistas.

Para dicha excursión hay bastantes billetes por dos.—X.

## En la audiencia

### ROBO

Un chico de once años llamado Manuel Cegilgo, compareció ayer ante los señores del tribunal popular del partido de Charada, acusado como autor de un delito de robo.

El día 6 de octubre de 1915, después de oír la misa parroquial, se quedó oculto en el templo de Ribas, y valiéndose de una navaja pequeña y unas llaves, descerrajó los limosneros de la Virgen, San José y las Animas, apoderándose de una cantidad que no bajó de diez ni pasó de quince pesetas.

Los daños causados se valoraron en setenta y cinco centimos.

El jurado dictó veredicto de culpabilidad y la sala absolvió.

Acusó el fiscal Sr. Prado Mañobra. Defendía el letrado Sr. Varela Balboa.

## Tribuna pública

Por correo interior recibimos ayer una misiva que aún desconociendo a su autor, no vacilamos en publicar, toda vez que se formula una petición justísima y se trata del mejoramiento de un servicio público que afecta a todo el pueblo.

Insertamos, pues, la carta de referencia con cuyo asunto en el fondo estamos por completo identificados.

Hé aquí la aludida correspondencia: Sr. Director de LA IDEA MODERNA.

Muy señor mío: Ruego a V. dé cabida en las columnas del periódico que tan dignamente dirige a esas cuatro líneas.

Reciba por ello las más expresivas gracias y el eterno agradecimiento de

Un obrero.

Hace tiempo leí en uno de los diarios de esta localidad que el Sr. Alcalde dió palabra a los obreros de que desde el día primero de octubre se establecería la guardia permanente en el hospital.

Con ansia esperaba ese día, y digo con ansia, porque dada la índole de mis ocupaciones no es difícil que necesite en un momento dado (y Dios no lo quiera), ser me preste asistencia, por un desgraciado accidente en tan benéfico establecimiento.

Pero pasó ese día y tras él muchos más y el servicio facultativo del hospital sigue como antes; y esto se debe, tan solo, a que en ello no ponen el empeño que debieran el alcalde y sus camaradas de concejo.

Hace mucho tiempo que el Sr. Director del hospital presentó al ayuntamiento, para su aprobación, un reglamento, y ese reglamento duerme el sueño de los justos en la alcaldía, sin que de él se acuerde nada.

Se hicieron importantes reformas en el hospital; se hizo un cuarto de guardia, en él se instalaron dos camas, ¿para qué?

Es muy de lamentar esta gran apatía del obrero lucense, que no pone de su parte los medios necesarios para conseguir mejoras que tanto le convienen y que constituirían una salvaguardia para su expuesta vida.

Hoy rompo yo marcha, esperando que tras de mí irán mis compañeros, y si ellos no lo hacen seguiré solo, haciendo resalta públicamente la urgente necesidad de que ese reglamento sea aprobado y puestos en vigor todos los artículos que encierra.

Sin quitar ni poner palabra alguna, tal como viene, publicamos esta otra carta cuyo original guardamos y que por lo visto pretende constituir una rectificación al editorial nuestro de ayer.

Dicen a stros comunicantes:

Sr. Director de LA IDEA MODERNA.

"Muy señor mío y de mayor consideración.

El que suscribe pone en su conocimiento los pájaros que cojen con las redes que son jiljero pardillo berdicio y berderon son perjudiciales a la agricultura por ser semilleros y no insectivos y en este tiempo son de paso y entre todos los ficionados no pueden cojer quinientos en todo el año.

Ruego a V. se dine publicar estas líneas en su digno periódico labor que esperamos de V. s. s. q. s. m. b.

Manuel Neira, Simón Vázquez, Armando Peinó, José López, José Torres.

Quedan satisfechos los firmantes, personas todas conocidas en Lugo, aunque nosotros ignorábamos tuvieran desarrollada la ficción a la caza de pájaros.

Sabido, esto ya los agentes de la autoridad y especialmente la benemérita tiene adelantado mucho para cumplir con su deber, velando por el respeto que la ley reclama para los pájaros.

## Clases de adultos

De conformidad con lo dispuesto por el Ilmo Sr. Rector de la universidad de Santiago, desde hoy queda abierta la matrícula de adultos en la escuela de niños de San Marcos, de esta ciudad, a fin de que puedan concurrir a inscribirse en la misma todos los comprendidos entre los trece y veintidós años, ambos inclusive.

Se citan como horas para su inscripción, durante el presente mes, todos los días laborables, desde las cinco hasta las seis de la tarde.

El maestro, Rafael A. González Ares.

## La asamblea terciaria

Cultos que habrán de efectuarse mañana en la iglesia de los PP. Franciscanos.

A las ocho de la mañana, misa de comunión general, que dará el Sr. Obispo de la diócesis.

A las diez y media misa de pontifical en la que oficiará el Sr. Obispo de Mondoñedo.

A las dos y media de la tarde habrá repique general de campanas en todas las iglesias.

A las tres se organizará la peregrinación, a lo que asistirán los terciarios y antonianos de 20 centros de esta provincia y los de Lugo.

Próximamente a las cuatro entrarán los peregrinos en la catedral basilica.

A las cinco empezará la gran asamblea que presidirán los excelentes señores obispos de Mondoñedo y Lugo, los Rvmos. V. General de Franciscanos y abad de Samos; los MM. RR. Padres provincial de Santiago y superiores de Mercedarios de Sarria y pasionistas de Mondoñedo y las autoridades y demás representantes de los centros de Lugo y de otros pueblos de la provincia.

Se recuerda a todos que para evitar omisiones involuntarias no se mandan las entradas a nadie, que no las solicite de palabra o por escrito o las recoja en la portería del convento de Franciscanos.

Se ruega a todos que engalenen los balcones de sus casas.

## Noticias militares

Al capitán de infantería D. Manuel Pena Vidal, le fué concedida la gratificación de efectividad.

Se sigue sumaria contra el desertor del regimiento de Isabel la Católica Manuel Antonio Amigo, natural de Cervantes, en esta provincia.

Ha sido destinado a la comandancia de artillería de la octava región e coronel del arma D. Luis Sociatsi y Suárez de Figueras.

## En el "Casino"

Ayer, según estaba anunciado, tuvo lugar en el elegante saloncito del "Casino", el *thé* con que el elemento joven de la sociedad obsequiaba a las concurrentes de los asaltos celebrados esta temporada.

Fue un broche todo alegría, todo luminosidad, belleza todo, con que se prendió, por la mano engantada de una juventud bien y animosa el áureo recuerdo de unas horas pasadas entre la sonrisa—esa sonrisa de Gioconda—de la Belleza y de la Gracia que ambas, do quier se hallen nuestras mujeres tienen que existir.

Recordamos haber visto a las señoras de Azcárraga, Prieto, Domínguez (don Fidel), Collazo, Pardo (D. Gerardo), Ichaso, Sánchez Latas, Cebrián, Mirraís, Cereijo, Iglesias (D. José), Domínguez (D. Basilio), Somoza, Iglesias (D. Genaro), Mota, Reija, Manso (D. Honorio) e Iglesias (D. Carlos) y Sctas. María Teresa Cora, Celia Somoza, María Soler, Carmen y Patrocinio Tapia, Asunción Corres, Eva y Casilda Iglesias, Concha y Amalia Pardo de Vera, Josefa, Aurora y Teresa Carro, María Teresa y Mercedes Arrietas, María Reimunde, Sofia y Araceli Carvallo, Lola y Pilar Diez Lage, Elena Peña, Luz Pinacho, Leonor Basanta, María y Juanita Cebrián, Elisa Villegas, Consuelo Suárez, María Mota, Josefina y Lucía Reija, María del Río, Pilar Iglesias, Matilde, Carmen y Soledad Fonrián, Esther Cuevas y Pepita Iglesias.

Es de desear, y así creemos ocurrirá, que no decline el entusiasmo y que estos bailes y estas fiestas se repitan y perduren durante el invierno para que ese virus fastidioso del aburrimiento no adquiera arraigo y convivencia en nuestra buena sociedad.

Un aplauso efusivo y sincero a los organizadores del *the dansant* de anoche y que sirva, para lo venidero, de recordatorio y de ejemplaridad.—P. B.

## Ferías y fiestas

Anoche se verificó uno de los números del programa de fiestas.

El espectáculo llevó a la plaza de Santo Domingo numerosísima concurrencia, atraída por el festival, que aunque no ha constituido novedad alguna fué motivo para que la gente se aprovechase de la bonancible temperatura y asistiese a la exhibición de las películas anunciadas, riendo las cómicas escenas de alguna de ellas.

### PARA HOY

Hoy, sábado, a la una en punto de la tarde, se celebrará el anunciado concurso colomófilo, en la muralla (Puerta de la Estación).

El jurado estará compuesto por las autoridades y presidentes de las corporaciones, invitadas al efecto.

La primer suelta de palomas será a las 1.15 de la tarde y la segunda a las 1.45.

## Las Teresas

Mañana, fiesta de la mística doctora Santa Teresa de Jesús, celebramos días, entre otras damas de esta ciudad, las señoras: Miranda de Durán, Regueiro de González Lenza y Pardo Pallín de Pedrosa Ulloa.

Y las señoritas Carro Crespo, Cora Sabater, Carro Pérez, García Neira, Logilde Saavedra Marín Trigo, Sánchez Arrieta y Valín Rey.

Deseámosles mil felicidades.

## Ayer y hoy

Ha presentado la dimisión con carácter irrevocable del cargo de presidente del "Orfeón Gallego", nuestro particular amigo D. Antonio Millán y Gavilán.

Los oficiales quintos de Gobernación proponen significar su gratitud al ministro Sr. Ruiz Giménez por la ley, ya sancionada por las Cámaras, suprimiendo dicha clase en la carrera administrativa y ascendiendo todos a oficiales cuartos.

Consiste el propósito en regalarle por suscripción una magnífica pluma de oro y pedrería que sea testimonio de afectuoso, recuerdo de su benéfica ley, que viene a mejorar a laboriosos y mal retribuidos funcionarios.

Mañana llegará a esta ciudad el ilustrado abogado y culto periodista pontevedrés D. Isidoro Millán, que tomará parte en la asamblea terciario-antoniiana que ha de celebrarse el domingo en el amplio claustro interior de nuestra basilica, después de la peregrinación.

Con objeto de asistir al solemne acto de inauguración de la estatua erigida en el parque de Méndez Núñez, salió ayer para la Coruña el presidente de la comisión organizadora de aquel proyecto Sr. Amor Meilán.

Hoy irán a la vecina ciudad, con el mismo fin, el presidente de la diputación Sr. Tapia y el distinguido escritor señor Varela Lenzano, ambos de la expresada comisión organizadora.

El juzgado instructor de este partido anuncia el extravío por D. Basilio Domínguez, apoderado de los Sres. Pedro Romero y Hermanos, de esta plaza, de un título serie A, de la deuda amortizable al 5 por 100, número 3.030, por 500 pesetas y cuatro serie C, números 34 150 al 53, por 5.000 pesetas cada uno.

Se señala el plazo de diez días a la persona que los retenga en su poder para que haga la presentación de los mismos.

Celebróse ayer la fiesta de la ensorización del Corazón de Jesús en la casa solariega que en el ayuntamiento de Otero de Rey posee el exalcalde de aquel distrito, nuestro particular amigo don Eduardo Sanjillao.

La fiesta revistió gran solemnidad, siendo presidida por el obispo de la diócesis Sr. Basulto.

Con motivo de la peregrinación terciario antoniiana que se verificará domingo, la capilla de la V. O. T. estará abierta todo el día para que pueda ser visitada por los peregrinos que lo deseen.

Por real decreto del ministerio de Hacienda se proroga de nuevo en las condiciones que se publican las obligaciones de Tesoro emitidas a la fecha de 1.º de marzo de 1916, en cumplimiento de la real orden de 24 de febrero anterior y real decreto de 8 de julio siguiente, y que la emisión de obligaciones que se renueva se aúpa en la cantidad de 150 millones de pesetas, con interés de 4 por 100 anual.

La comisión mixta de reclutamiento ha declarado prófugos a los mozos Fermín Sanjurjo López, de Fonsagrada, y Jacinto Pedrido Ferreiro, de Friol.

El presidente de la sociedad "Mutua mercantil coruñesa", D. Franco Salvadores, ha tenido la atención de invitarnos en expresiva carta para concurrir al acto organizado por aquella importante asociación que se celebrará el próximo día 17 en el teatro principal de la Coruña, pronunciando un discurso sobre materia económica el ilustre hacendista y exministro D. Angel Urzáiz.

Dada la importancia que tendrá la anunciada conferencia, estimamos mucho el deferente ruego del entusiasta presidente de la "Mutua mercantil coruñesa".

El día 5 del mes próximo se subastará en el parque de intendencia de la Coruña el suministro de cebada, paja trillada de trigo, leña, carbón vegetal y petróleo, con destino al depósito de Lugo.

Los días 18 y 22 del actual se celebrará en la parroquia de San Julián de Mato, en el municipio de Chantada, la tradicional fiesta de San Lucas, que es costumbre se vea muy concurrida.

También el día 18 habrá romería, con motivo de la fiesta de San Lucas, en la

parroquia de Balboa, del ayuntamiento de Monterroso.

A ambas fiestas asistirán fuerzas de la guardia civil para velar por el mantenimiento del orden.

Durante el mes de septiembre último se han expedido por el distrito forestal de Orense-Lugo, las licencias de pesca fluvial que se expresen:

José Manuel Casanova Pérez, de Santa Cruz; Pedro González Rodríguez, de San Román, y Donisio Alonso Rodríguez, de Santa Comba.

El ordenanza que presta servicio en el gobierno civil de Orense, D. Camilo Santos Barreiro, ha sido trasladado a su instancia al gobierno de provincia de Lugo, ocupando la vacante existente por haber sido nombrado vigilante del cuerpo de vigilancia el ordenanza que servía dicho cargo.

Los que viajan: Regresó de Ponferrada el joven abogado D. Antonio Ron Pardo.

Ayer salieron para Ferrol los jóvenes que constituyen el cuadro de declaración de la sociedad de dependientes de comercio de esta capital, con objeto de dar una velada en el teatro Jofre.

Para La Coruña salieron la distinguida señora de Amor Meilán y su bella hija.

Se encuentra entre nosotros el inspirado poeta granadino D. Arturo Palacios, estimado amigo nuestro.

Programa de las obras que ha de ejecutar mañana el coro de la "Juventud Antoniana", "Cántigas y Ataroxos, en el kiosco de la Plaza Mayor, a las diez de la noche:

Alá del Cebrero, Alá de Chantada, Cántiga de Celiagos, Foliada del valle de Monforte de Lemos.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público ocho reses vacunas.

Entraron en la plaza de abastos diez bultos de pescado.

Nota de los precios que rigieron en el mercado celebrado el martes en esta capital:

Patatas quintal 5'25; trigo, ferrado, 4'00; centeno, ferrado, 3'40; cebada, ferrado, 3'00; manteca, libra, 1'50; tocino, libra, 1'50; huevos, docena, 1'60; habas, ferrado 6'00; maíz, ferrado, 5'00.

## Cultos

Adoración Nocturna.—En la santa iglesia catedral basilica. Día 14 Vigilia de titular del turno Nuestra Señora del Pilar.

Comenzará a las ocho. En la capilla de la Virgen del Pilar se cantará el himno de la peregrinación y ante el altar m y or un motete por la capilla de música de la catedral, siguiendo la plática y el *Te Deum*.

En sufragio de D.ª María del Pilar Armas Ulloa de Pardo Becerra (que en paz descanse.)

Turnos San Tarsicio.—Comunión mañana a las ocho en la capilla de la Soledad.

## Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 12:

Nacimientos.—Juan Varela González, en Meilán; María Dolores Fernández Meira, en Lugo, y José Corredoira Redondo, en Aday.

Defunciones.—Constantino Núñez, de 27 años, soltero, en Lugo, y Carmen García Gil, de 30 años, idem en idem.

## La lotería nacional

El próximo sorteo de la lotería nacional se celebrará el día 21 del actual.

Consta de dos series de 23 000 billetes cada una al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos de a cinco pesetas.

Se distribuirán 795 340 pesetas en 1.049 premios para cada serie.

El premio mayor es de 150 000 pesetas, el segundo 70.000 y el tercero de 30 000.

Hay otros premios de 2.500 pesetas y 834 de 500.

## Lugo-Salón

Hoy sábado se presentará una película de extraordinario mérito, cinta de gran coste, considerada como una de las más bellas producciones cinematográficas "Escuela de Héroes", memorable episodio de la vida Napoleónica dividida en seis partes de 2 500 metros.

Seguramente estas proyecciones de indiscutible valor han de ser del agrado de nuestro público.

A las siete y diez y media. Dada la longitud de la cinta la función comenzará a la hora en punto.

# POR TELÉGRAFO

## NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 13.

### Viaje del Rey

#### A Guipúzcoa

Mañana saldrá para la ciudad donostiarra. Le acompañará en su viaje el conde de Romanones. Regresarán el próximo lunes.

### Disturbios en Son

#### La noticia oficial

El ministro de la Gobernación ha recibido despachos del gobernador de la Coruña dando detalles de los disturbios ocurridos en el Puerto del Son. Culpa el alcalde como autores de los desórdenes a elementos extraños que influyen con los agrarios.

### Bancos agrícolas

#### Un proyecto

En la reunión celebrada por el consejo superior de Fomento se trató nuevamente del proyecto de creación de bancos agrícolas.

### Cigarreras coruñesas

#### Gestiones

La comisión de cigarreras de la fábrica de tabacos de la Coruña, que se hallan en esta corte, ha realizado hoy algunas visitas a significadas personas. Esperan que el consejo de la Tabacalera habrá de solucionar favorablemente el pleito que aquellas tienen pendiente.

### De Almería

#### La exportación de uva

Telegrafan desde Almería que ha causado allí muy buen efecto la noticia referente a que el director general de Comercio se halla estudiando el asunto de la exportación de la uva, proponiéndose resolverlo favorablemente.

### La duquesa de Padierna

#### Su muerte

Dicen de Burgos que ha causado allí gran sentimiento la muerte de la duquesa de Padierna. En la metropolitana han comenzado los preparativos para recibir allí el cadáver de la finada dama, que habrá de ser sepultada en una de las capillas de aquel templo.

### De Granada

#### Funerales por Barroso

Dicen de Granada que se preparan en aquella capital solemnes funerales por el eterno descanso del alma del Excmo. Sr. D. Antonio Barroso. Con tal motivo irán a Granada el Sr. García Prieto y otros prohombres políticos.

### El ahorro postal

#### Una reunión

Bajo la presidencia del director general de Correos Sr. Francos Rodríguez, se ha reunido el consejo de la caja postal de ahorro. Se han adoptado algunos acuerdos relacionados con este servicio.

### De política

#### Monterista disgustado

Volvió hablarse en los círculos políticos sobre la provisión de la cartera de Gracia y Justicia. Hubo quien insistió en que los amigos del Sr. Montero Villegas se hallaban disgustados, pues querían que dicha cartera la desempeñase el fiscal del Supremo.

#### Conferencias

El jefe del Gobierno ha conferenciado con D. Melquíades Álvarez y con el Sr. Lerroux. Al parecer se ocupó el conde de Romanones de los proyectados mítines

que han de realizar los reformistas y la pregunta sobre la neutralidad de los radicales en el Congreso.

### Las cátedras de religión

El Sr. Arzobispo de Tarragona ha explanado hoy su interpelección en el Senado, con motivo del último decreto del ministro de Instrucción pública suprimiendo las plazas de catedráticos de religión en las escuelas normales.

### Contra un impuesto

Los agentes de publicidad de varias capitales de importancia han efectuado una reunión. Ha tenido por objeto oponerse a la reforma del impuesto del timbre que grava la publicidad.

### La neutralidad

En la sesión del Congreso el señor Domingo (D. Marcelino) explanó su interpelección acerca de la neutralidad. Le contestó el presidente del Consejo de ministros.

### España en Africa

#### Heridos mejorados

Comunicó el general Jordana que siguen mejorando los jefes y oficiales del ejército que han sufrido heridas a consecuencia del vuelco de un automóvil en Nador.

### Lo de Méjico

#### Contrarrevolución

Los despachos de Nueva York dicen que gana terreno la contrarrevolución que dirige Félix Díaz. Algunas de las tropas constitucionales se pasaron a las filas de estos revolucionarios.

### El Rey de Baviera

#### Su fallecimiento

Ha fallecido el rey Otto de Baviera en el castillo de Funstenrich. El finado monarca se hallaba recluido por tener trastornadas sus facultades mentales.

### La guerra europea

#### Noticias de París

Oficialmente telegraman de la capital de Francia: Las tropas francesas han realizado algunos progresos al Oeste de Sailly. La artillería sigue combatiendo al Sur de Somme. Conseguimos ocupar unas posiciones enemigas en los Vosgos, haciendo algunos prisioneros. Incendiamos una fábrica que el enemigo destinaba a la producción de gases asfixiantes. Ha sido bombardeado Filipópolis por los aviones franceses.

### Ultimatum a Grecia

Confírmase que los aliados acordaron enviar un ultimatum a Grecia. Al mismo tiempo le amenazan con desarmar sus buques y dismantelar los fuertes.

### Nota yanqui

A la nota que las naciones aliadas enviaron acerca del trato que ha de darse a los submarinos contestó el Gobierno yanqui que no ve la razón de modificar las leyes internacionales sobre este particular.

### Venezelos visitado

Ha recibido la visita de los cónsules de las naciones aliadas el presidente Venezelo. Muy pronto dará a conocer la lista del Gobierno provisional.

### Otra vez la paz

Participan de Berlín que varios diputados pronunciaron en el Reichstag discursos aludiendo a las gestiones del Canciller para llegar a una paz honrosa. El socialista David, refiriéndose a la guerra submarina, pidió que se respeten los buques de las naciones neutras.

### Pérdidas italianas

Según datos de origen alemán ha perdido Italia desde mayo hasta agosto 105 buques.

### Avance inglés

De Londres comunican que continúa la lucha encarnizada en el frente Oriental.

Las tropas británicas han obtenido algunas ventajas, tomando nuevas posiciones.

### Grecia sucumbe

Parece que el Gobierno de Grecia ha deliberado sobre el ultimatum que los aliados le enviaron.

Parece que ha reconocido su impotencia para oponerse a los deseos de los aliados.

### La marina noruega

Ascienden a 171 los barcos perdidos por la marina de Noruega.

Actualmente tiene paralizados muchos en los puertos, por negarse a navegar ante el temor de ser hundidos.

### Exitos de Italia

El ejército italiano que combate en los Alpes ha obtenido nuevos triunfos, avanzando sobre varios puntos que dominaban los austriacos.

También logró avances importantes en la región de Gorizia.

## ANUNCIOS

### Derecho dominio

En muy buenas condiciones se vende un derecho dominio sobre la casa núm. 45 de la calle del Castillo de esta ciudad.

Del precio y condiciones informarán en la Ronda de la Coruña, núm. 92, 2.º

### Médico Rodríguez

#### DE LA CORUÑA

Consulta desde las once de la mañana a las dos de la tarde.

#### HOTEL UNIVERSAL

Calle de la Reina - Lugo

### PEDRO ROMERO Y HERMANOS

#### CASA DE BANCA Y CAMBIO

Orense Moratin, 1. - Edif. 4. Lugo

#### DIRECCIONES TELEGRÁFICAS:

ROMERO ORENSE - ROMERO LUGO

#### SECCION DE BANCA

Giros sobre todas las plazas de la península y principales de Europa, ambas Américas y demás países del extranjero; cartas de crédito; giros telegráficos, descuentos, cuentas corrientes, préstamos, cuentas de crédito, negociaciones de letras sobre las plazas de la península y del extranjero, depósitos, consignaciones voluntarias en efectivo, etc.

#### CUSTODIA DE TITULOS

Este servicio es gratuito para todos nuestros clientes.

#### SECCION DE BOLSA

Compra-venta de valores del Estado e industria - en firme o en comisión - en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín, Lisboa, New-York, Buenos Aires y Rio Janeiro, disponiendo al efecto de correspondientes directos en estas plazas y teniendo siempre amplia información de los valores más recomendables por sus garantías, estamos en toda ocasión a la disposición de nuestros clientes para cualquier consulta que nos dirija, siendo gratuito nuestro servicio de información.

#### SECCION DE CAMBIOS

Compra de oro en barras y cambios de toda clase de monedas, billetes del Banco de Portugal, además del extranjero. Giro mútuo en efectivo para la península. Seguros de cambio.

Esta casa está encargada del pago de toda clase de cupones y amortizaciones de las rentas y obligaciones de la compañía de ferrocarriles del Norte, sin más descuento que el que piden los papeles del Tesoro.

Magnífica cámara acorazada con departamentos de alquiler a la disposición del público, y bajo su custodia directa para la conservación de títulos, valores, documentos de interés, joyas, objetos preciosos, etc. etc.

Apertura de cuentas corrientes con interés de tres por cien anual y libreta de ahorro con igual interés.

### Importante

La mejor solución alcalina se obtiene con la SAL VICHY ETAT, producción natural, superior a todos los preparados artificiales. Facilita la digestión y evita las infecciones. Cura de verdad el artritis, reuma, diabetes, gota, etcetera. Diez céntimos el paquete. SAL VICHY ETAT para un litro de agua. Una peseta la caja de 12 paquetes.

## SEM LAGADEMIA

- DE -

## NUESTRA SEÑORA DE LOS OJOS GRANDES

Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio y carreras especiales

Los resultados obtenidos en los seis años de su existencia son los que acreditan la labor de este Centro.

Reanuda sus clases el 1.º de octubre. Alumnos internos, medio pensionistas y externos. Edificio amplio e independiente, en el centro de la población.

DIRECTOR ESPIRITUAL, EL PÁRROCO DE SAN PEDRO

Don Avelino González López

PIDANSE DETALLES Y REGLAMENTOS

Ruanueva, 19. - LUGO

## KAOL

El mejor líquido para limpiar metales

## Palatine Boot Polish

La mejor crema para limpiar calzado, importada directamente de Inglaterra

Todo el mundo limpia su calzado con

## SERVUS

Depósito: Almacén de D. Antonio Ameijide.

AL POR MENOR: En varios establecimientos

## PORTELA, Fotógrafo

Armañá, 3 y 5 (bajo)

Preferida por toda persona de buen gusto

Ofrece al público su nuevo GABINETE FOTOGRAFICO, sucursal de la GRAN FOTOGRAFIA de Portela Hermanos, de la Coruña

Todas las personas que se retraten en el mes actual, tienen derecho a una fotografía ampliada

ARMAÑÁ, 3 Y 5 (bajos)

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP.ª

Ronda de la Coruña, 22

- LUGO -

Venta al por menor:

Plaza de Abastos

Caseta núm. 4.

## José Lomas Díaz,

Médico-Cirujano

Consulta de once a una y de cuatro a cinco

RUANUEVA, NUMERO 65. - LUGO

